



Communiqué de presse : « 'Je veux être comme la nature m'a fait(e)'. Des opérations chirurgicales non indispensables sont pratiquées sur des enfants intersexués aux États-Unis » selon Human Rights Watch et InterAct

Luxembourg, le 3 août 2017

Aucune personne intersexuée n'est visible en tant que telle dans l'espace public au Luxembourg. Ce constat reste, même après des années de travail de sensibilisation concernant les droits des enfants intersexués et l'organisation de *Journées intersexes : Santé, Education et Droits humains*, les 20 et 21 mars 2017 à l'Abbaye de Neumünster, par Intersex & Transgender Luxembourg a.s.b.l., le Planning Familial, Initiativ Liewensufank et l'Association Luxembourgeoise des Pédagogues Curatifs ¹.

Honte et secret entourent les personnes avec des variations des caractéristiques sexuées ainsi que leurs traitements médicaux.

Des chirurgies et traitements hormonaux sont pratiqués dans l'enfance, pour des raisons non pas thérapeutiques, mais sociales, pour faire correspondre à des normes des caractéristiques sexuées atypiques.

En juillet 2017, une transaction judiciaire a accordé 440 000 \$ à un mineur intersexué ayant subi une opération irréversible et dénuée de but thérapeutique, en Caroline du Sud ².

Comme le montre un rapport de Human Rights Watch et d'InterAct du 25/07/2017 intitulé : *'Je veux être comme la nature m'a fait(e)'. Des opérations chirurgicales non indispensables sont pratiquées sur des enfants intersexués aux États-Unis*, un nombre impressionnant d'institutions et d'organismes internationaux de défense des droits humains a demandé la cessation des traitements médicaux irréversibles sur les enfants ayant des caractéristiques sexuées atypiques, dès lors que ces traitements peuvent être reportés sans danger, dans la mesure où ils ont des effets non négligeables et où les enfants ne sont pas en mesure d'y donner un consentement éclairé.

Human Rights Watch et InterAct ³ soulignent :

« Attribuer un sexe à un enfant en vue de son éducation ne requiert jamais de chirurgie. Les chirurgies génitales ou gonadiques sur des enfants intersexués trop jeunes pour déclarer leur identité de genre comportent le risque d'attribuer chirurgicalement le mauvais sexe. En fonction de la condition, ce risque peut s'élever à 40 pour cent—ce qui signifie que de nombreux enfants vont grandir et rejeter le sexe qui a leur a été attribué chirurgicalement de manière irréversible. Cela signifie que dans les cas dans lesquels il n'est pas possible de prédire quelle sera l'identité de genre avec certitude, les médecins pratiquent des chirurgies d'attribution de sexe en se fondant sur de simples hypothèses.

Mais attribuer le mauvais sexe n'est pas le seul risque. L'ablation des gonades peut mettre fin à des options de fertilité et entraînera la nécessité d'une thérapie hormonale à vie. Les chirurgies génitales effectuées sur des enfants intersexués peuvent entraîner une perte de sensation sexuelle et une douleur permanente. Ces opérations sont irréversibles dans la mesure où les tissus ou organes qui sont enlevés ne peuvent pas être remplacés, les nerfs qui sont sectionnés ne peuvent pas repousser et les tissus cicatriciels peuvent limiter les options en vue de chirurgies futures.

Pour les enfants intersexués, les expériences vécues avec les interventions thérapeutiques, y compris les chirurgies et les examens répétés, peuvent leur faire du mal à vie. Le langage péjoratif ou stigmatisant des médecins, les examens génitaux répétés et les photographies et l'exposition de leur corps face à divers praticiens peuvent être traumatisants. L'impact de leurs expériences négatives quant aux soins médicaux reçus va au-delà des résultats physiques ou des souhaits d'être socialement 'normaux'. Les personnes intersexuées interrogées pour ce rapport ont décrit des sentiments d'effroi et d'horreur - des décennies après des chirurgies non désirées ou destructrices, des examens génitaux, une

¹ <http://itgl.lu/events/journees-intersexes-2017/>.

² <https://www.hrw.org/news/2017/08/01/intersex-infant-surgery-settlement-highlights-regulatory-gaps>.

³ Voir le « Résumé des recommandations » en français :

https://www.hrw.org/sites/default/files/report_pdf/lgbtintersex0717fr_sumandrecs.pdf.



communication maladroite du diagnostic, et d'autres expériences - lors de tentatives d'accès à des soins de santé. Certains d'entre eux ont ainsi été conduits à éviter les soins de santé une fois adultes. »

Human Rights Watch et InterAct recommandent l'interdiction des pratiques médicales en cause et formule des recommandations à l'intention de différentes sociétés médicales et organismes de santé.

Au Luxembourg, aucun hôpital ni aucune société médicale ne se sont prononcés publiquement pour la cessation de ces pratiques. Il semble que ces enfants soient souvent envoyés à l'étranger pour des opérations.

Pourtant, comme l'indiquent Human Rights Watch et InterAct, « un nombre croissant de médecins s'opposent au fait de pratiquer des chirurgies précoces non indispensables dans de telles conditions. Les praticiens reconnaissent de plus en plus la souffrance des patients intersexués qui ont subi des interventions sans donner leur consentement. » Human Rights Watch a souligné le rôle clé que peuvent jouer les médecins. A ce titre, Intersex & Transgender Luxembourg appelle de ses vœux la poursuite du débat public qui s'est instauré avec le corps médical à l'occasion des *Journées intersexes : Santé, Education et Droits humains*.

« Intersex is beautiful »

Il est temps pour notre société de reconnaître la diversité et la richesse que lui apportent les personnes intersexuées et de les soutenir. Comme le dit Thierry Bosman, co-fondateur d'Intersex Belgium :

« Privilégier l'autodétermination semble aujourd'hui d'une évidence absolue ! Etre intersexe n'est plus à considérer comme une pathologie mais comme une possible identité. Chaque être humain est différent et c'est cette diversité qui est si riche pour le bien de tous ! »

La vidéo qui accompagne le rapport de Human Rights Watch montre une peinture de Pidgeon Pagonis, activiste intersexe. On peut y lire : « Intersex is beautiful ».

Ressources

Rapport intégral de Human Rights Watch et d'InterAct en anglais : « 'I Want to Be Like Nature Made Me'. Medically Unnecessary Surgeries on Intersex Children in the US » :

Version en ligne et vidéo : <https://www.hrw.org/report/2017/07/25/i-want-be-nature-made-me/medically-unnecessary-surgeries-intersex-children-us>

Version pdf : https://www.hrw.org/sites/default/files/report_pdf/lgbtintersex0717_web.pdf

Résumé des recommandations en français :

https://www.hrw.org/sites/default/files/report_pdf/lgbtintersex0717fr_sumandrecs.pdf

Communiqué de presse en allemand : « USA: Schädliche Operationen an intersexuellen Kindern Medizinisch nicht notwendige Eingriffe können lebenslanges Leid bedeuten »,

<https://www.hrw.org/de/news/2017/07/25/usa-schaedliche-operationen-intersexuellen-kindern>

InterAct Advocates for Intersex Youth : <https://interactadvocates.org/>

Intersex Belgium a.s.b.l. : <http://intersex.be/>

Contact

tgluxembourg@gmail.com

Intersex & Transgender Luxembourg a.s.b.l., R.C.S. Luxembourg F 9.565
Adresse postale : Association Intersex & Transgender Luxembourg, BP 2128, L-1021 Luxembourg,
Siège social : L-1222 Luxembourg, 14, Rue Beck (merci de ne pas envoyer de courrier au siège social),
Contact : 691 14 10 72 – tgluxembourg@gmail.com – www.itgl.lu